

ACADEMIA CALASANZ

Antigua casa de teléfonos. - Quince de Julio, 47

L. Y Z. ENSEÑANZA

Colegio-residencia de estudiantes, con internado bajo la inmediata dirección de sacerdotes profesores del Seminario Conciliar.

Espejoso e higiénico local con jardín y patios para recreo.

DIRECTORES

D. Cirilo Peñalver Moya

Doctor en Sagrada Teología y Filosofía.
Bachiller en Derecho Canónico

D. Daniel Calvo Portero

MAESTRO NACIONAL

Alumnos internos, externos y medio-pensionistas. - Enseñanza por correspondencia. - Clases adomicilio. - Sección especial para señoritas. - Honorarios médicos y trato admirable. - Matrículas gratis para pobres. - Profesorado competente y acreditado.

La 1.ª enseñanza estará dirigida por D. Daniel Calvo Portero y D. Antonio Peñalver, Maestros Nacionales y a cargo de D. José de Mateo.

¡¡APERTURA EN OCTUBRE!!

Pidan informes y reglamentos a D. DANIEL CALVO, Escuelas Aguirre, CUENCA.

POLITICA Y AGRICULTURA

Con motivo de la interesante intervención parlamentaria de nuestro querido Director, el diputado a Cortes, D. Joaquín Fanjul, éste ha recibido multitud de felicitaciones alentándole para que continúe defendiendo los intereses de los agricultores; y nos complacemos en publicar los siguientes telegramas de la Cámara Agrícola de Cuenca que ya dió a conocer en su último número nuestro estimado colega *El Centro*:

«Madrid. - Presidente Consejo Ministros. Ministro Fomento.

Comunidad labradores Cuenca se hace solidaria de las peticiones Diputado Sr. Fanjul en favor agricultura española que hoy agoniza por falta protección y pide a V. E. el justo apoyo a tan sufrida clase que es la base prosperidad de la nación. Presidente»

«Madrid. - Fanjul, Diputado Cortes. Comunidad labradores Cuenca le felicita con entusiasmo por su enérgica defensa y le ruega no abandone tan justa causa. Necesitamos hombres del temple de Ud. y a su lado estamos.

Telegrafamos Presidente y Ministro Fomento. Presidente.»

También *El Día de Cuenca* publicó noticias de la mencionada intervención.

A todos quedamos reconocidos, significándoles, que el Sr. Fanjul no cesará en esta campaña por estimar que son justísimas las reclamaciones de los labradores.

¿Quiere Ud. tener su casa elegante por poco dinero?

encargue los muebles en la

EBANISTERÍA Y TAPICERÍA

DE

PEDRO HERNAIZ

Cervantes, 3. - CUENCA

LUGAREÑAS

Hojas de mi "Dietario Crítico,"

Por el camino de La Serrezuela.

En mi paseo de esta tarde he preferido el camino de *La Serrezuela* al de *La Asomadilla*.

Suele acontecer con los pueblos lo que con las personas, y esto es: que pierden o ganan de valor estético según se les mire de uno u otro lado. Mujer hay que contemplada por la espalda es estupendamente hermosa; pero al observarla de frente se sufre una amarga decepción.

Y esto sucede con mi lugarejo. Del lado de poniente, las casuchas son feas, ferrosas y de pequeños bardales. Y en la lejanía se extienden los campos de Castilla, llanos pelados e inhóspitos.

Mas por la parte oriental ya es otra cosa el aspecto de la villa: Muy poco o casi nada se ve del *Altozano* en donde las viviendas pugnan por apenas sobresalir de la tierra, sin duda para no mostrar la silueta de su fealdad y en cambio se distinguen los edificios principales salpicados de cuadradas ventanas, humeantes chimeneas y proporcionadas paredes que la enjalbiegue hizo blancas cuando llegó la función de la patrona. La casa Consistorial destaca los recios muros de su armazón ya mohosos y grisáceos por la patina del tiempo, y la gigantesca mole de la Iglesia parroquial semeja un contrahecho briarico. Hacia la derecha por encima del lugar se columbran la alameda y las puntas chamuscadas de los chopos del arroyo. Junto al pueblo, los cipreses del *Huerto de D. Mariano*, hablarían al caminante de un cementerio, ya que en el verdadero no ha habido una mano bienhechora que plantara tan sólo uno de estos árboles. Y mirando a lo lejos, azulinos y verdinegros se ensanchan los olivares, y pasadas unas quebradas, la inmediata villa de Santa María, muestra la mancha de su caserío y la delineación de sus olmos viejos y desnudos.

Lentamente el sol desciende hacia el ocaso, dando una tonalidad de dulzura y melancolía al manso atardecer. En las zarzas de un lindazo hay una algarabía de jilgueros, y de la arada viene olor a tierra húmeda, y la amorosa copla de un zagal.

Yo no puedo por menos de decirme: Seguramente que ante una perspectiva como la que en este momento tengo ante mis ojos y en las postimerías de una tarde idéntica a ésta, el malogrado Gabriel y Galán trazó sobre la albura de sus cuartillas las inimitables estrofas de

... estos días otoño atardeceres dulces de manso resbalar, pura tristeza de la luz que se muere y el paisaje borroso que se queja...

La tonada otra vez repetida por el zagal, me saca de mi abstracción.

Ya el día toca a su fin. Lo proclaman las melodiosas cantatas de las alondras, las graves y solemnes campanadas del *Angelus*, el cabrilleo de un lucero diamantino y el tornar de las yuntas al lugarejo.

Yo también emprendo mi regreso. El zagal cantor no tarda en alcanzarme y me saluda cortésmente llevándose la diestra al sombrero.

Siento curiosidad por saber algo de aquella vida del terruño y me complazco en conversar.

Yo. - ¿Qué tal va la tierra?
El zagal. - Rematá de güena.
Yo. - ¿Eras tú el que cantaba no ha mucho?

El zagal. - ¿No me ha visto usted? Pues yo sí que lo vide. Por cierto que estaba sentado en un ribazo y escribiendo. Serían esas coplas que saca usí y que aluego traen los papeles. ¡Mecachis, si yo supía la mitá!...

Yo. - ¿Pero siempre sabrás leer algo?

El zagal. - Sí; lo bastante para entender una carta y también se escribir.

Yo. - Eso es muy conveniente para cuando vayas a filas y entenderte con la novia; porque tú ya tendrás a quien rondar...

El zagal. - Vaya; se lo voy a decir a usted: Dende que era un mocoso hablo con la muchacha de la *tía* Tiburcia.

Yo. - ¿Con Teresina?

El zagal. - La mesmica.

Yo. - ¡Guapa moza!

El zagal. - Como que no hay otra tan templá en toa la alrededor.

El zagal. - ¡Miaque! Solamente que hice su madre que no quí que pase adentro diquia que no venga del servicio...

Yo. - Entonces para largo va.

El zagal. - Toico allega en este mundo. Pa febrero me voy y cuando

uno se quí dar cuenta ya han pasado los tres años...

Yo. - Sí; pero mientras tanto ella... otro mozo...

El zagal. - ¡Ca! Tan cierto como lo que yo he sembrao esta tarde nacerá p'arriba, ella me esperará un año, dos años, tres años y too el tiempo que haga falta...

Yo. - ¿Y si allí en Melilla una bala?

El zagal. - Si me matan llorará por mí y vivirá con su madre y enlamás se casará...

Yo. - ¡Qué tonto!

En este punto nuestro diálogo, llegamos al pueblo, y el zagal se despidió de mí con la misma cortesía que antes empleara para saludarme.

El tomó la dirección de la plaza para abreyar sus mulas. Yo seguí por una calleja hacia mi casa.

Y conforme iba andando no pude por menos de pensar como Yuste el amigo de *Azorin*, que la Fe nos hace vivir y que sin ella la vida sería insostenible, y que es muy triste y desconsolador que la Fe se pierda...

¡Ay, del zagal, si algún día perdiera lo que tiene puesto en el amor de Teresina!

Aquilino García Nuñez.

TALLER DE MARMOLES

Jesús Martínez

LÁPIDAS - PANTEONES - ESCULTURAS
CHIMENEAS - PAVIMENTOS
Y DEMAS TRABAJOS EN PIEDRA

Especialidad en Lápidas y Sarcófagos

Carrillo de Alborno, 10

CUENCA

Carta abierta

Sr. Director de LA RAZÓN.

Muy señor nuestro: Para nada mejor empleadas las columnas de su periódico que para defender el honor deshonrado y la dignidad agraviada de la católica ciudad de Cuenca.

El pueblo de Cuenca solicita de V., encarecidamente, la colaboración de su periódico para realizar la gran campaña religiosa que viene preparando para el día de la Inmaculada.

Este noble pueblo, ha visto pisoteada su dignidad de caballero, ultrajados sus sentimientos religiosos de católico ferviente; escandalizada la honestidad y modestia de sus hijas; escupido el rostro de su Padre Jesucristo y ahofeteada la Virgindad de María Inmaculada, y no puede resistirlo, y no lo resiste, con pasividad.

Contra esas blasfemias, los cuenquenses se levantan en masa para defender a su Madre en público por su honor de caballeros, y quiere hacer desde esas columnas un llamamiento a todos los Municipios de la provincia y a todos los Párrocos de la Diócesis para que individual y corporativamente se adhieran con energía a los actos de desagravio y reparación que preparamos.

La Comisión organizadora invita a todos los pueblos, a todas las parroquias a la gran manifestación del día de la Inmaculada y espera de la caballería y cristianismo de los hidalgos castellanos de esta provincia, que sabrán corresponder con entusiasmo y virilidad a nuestro llamamiento.

Los Párrocos los y Municipios enviarán las adhesiones a la Comisión organizadora con estas señas: Andrés de Cabrera, 15.

Que la Virgen de las Angustias bendiga nuestra campaña y premie a usted como se merece los trabajos que en pro de María realice en el periódico de su acertada dirección.

De V. affma.

LA COMISIÓN

LA RAZÓN ofrece con entusiasmo sus columnas a la Comisión organizadora de dichos actos.

Se venden dos camiones

Uno «Benz», motor 40 H P.
Otro «Duerkopp», motor 38 por 40 H P.
Ambos para carga de cinco toneladas.
Razón en la Administración

—: de este periódico —:

En el Ayuntamiento

SESIÓN DEL SABADO 25

A las once de la mañana abre esta el alcalde Sr. Torralba. Asisten los concejales Sres. Guardia, Herráiz, Albendea, Algarra, Lloplis, García, Marco y Muñoz.

Después de leída el acta, protesta el Sr. Muñoz de que, en la pasada sesión, una minoría del Ayuntamiento, sin previo anuncio en el Orden del Día, cambiase los días y horas de sesión. A este propósito se inicia una discusión entre los concejales que acordaron el cambio y los que no están conformes; acordándose definitivamente, lo propuesto por el señor Guardia, esto es, que las sesiones se celebren en lo sucesivo los miércoles y viernes, a las tres de la tarde, en primera y segunda convocatoria, respectivamente.

Y aprobada el acta empieza a discutirse el

ORDEN DEL DÍA

Se acuerda pasar a Obras públicas una licencia para edificar en la calle de Colón, la cual es aprobada por el Municipio

Con arreglo al Reglamento se conceden bajas en fuentes.

Sobre denuncia de una alcantarilla en la calle de Mariano Catalina, número 66, acuérdate que el aparejador emita el oportuno informe.

Pasa a la Comisión instancia del conserje del Ayuntamiento interesando se le conceda calefacción.

Apruébanse algunos informes de Comisiones, relativos a cuentas, quedando pendientes otros para su más detenido estudio.

Da cuenta la presidencia de un desgraciado accidente a consecuencia del cual ha muerto un obrero municipal. Intervienen varios concejales respecto de la forma y circunstancias de tan doloroso suceso, acordándose que asista una representación del Concejo al entierro, que conste en acta el sentimiento de la Corporación, que los gastos los sufrague el Ayuntamiento, y que se advierta y comunique a los capataces de obras que los obreros deben realizar sus trabajos con toda clase de seguridades y precauciones para que no haya que lamentar nuevos accidentes personales.

RUEGOS Y PREGUNTAS

Se solicita que el sitio en que se dejen o entierren los perros intoxicados por la morcilla, atendiendo a la higiene y salubridad públicas, sea lo más lejos posible del casco de la población.

Solicita el Sr. Muñoz que se obligue a algunos propietarios de fincas urbanas, situadas entre los números 15 al 27, aproximadamente, de la calle de Mariano Catalina, a que valen, tapien o edifiquen los solares resultantes de la urbanización, a espaldas de dicha barriada.

Se acuerda invertir la consignación que hay para material de escuelas municipales, en beneficio de una de éstas que carece de él.

Ruega el Sr. Albendea se saque a subasta nuevamente, concurso para construcción de fosas y que se hagan nuevas las colgaduras y bandera del Ayuntamiento, o se arreglen las actuales.

Quedan sobre la mesa otros que por su importancia han de figurar, para ser tratados en el Orden del Día de la próxima y prometiendo la Presidencia atender los que se le han hecho, se levanta la sesión a las doce y media.

E.

COMUNICADO

Construcción de casas baratas en Cuenca

Sr. Director de LA RAZÓN:

Muy señor mío: Teniendo en cuenta, y desde luego aceptando el generoso ofrecimiento que espontáneamente me hizo de poner a mi disposición las columnas del periódico que tan dignamente dirige, para que trate de una cuestión cuyo origen se remonta a los tiempos primitivos, y no obstante, resulta siempre de actualidad puesto que influye considerablemente en el malestar que reina en la vida Urbana en general.

Al tratar de llevar a la prensa pe-

riódica esto que muy bien pudiéramos llamar *Conflicto Urbano*, no lo hago mas que con el estímulo de llamar la atención de la opinión pública en general, y de los periodistas y Autoridades locales en particular, para que nos ayuden a sacudir esta modorra corrosiva en que estamos sumidos; y en parte nos libren de la serie de humillaciones a que forzosamente estamos sometidos los vecinos que tenemos la desgracia de vivir en casas de alquiler, la mayor parte de las veces malas y caras...

Vana tarea, si las autoridades locales no tratan de consultarse en antorcha para guiar a esa abnegada muchedumbre que agota sus energías físicas en esas estribaciones que llaman Los Tiradores y San Antonio; los que al fin de la jornada acaban por convertirse en propietarios de una vivienda que nunca podrá tener ningún servicio de los que aconseja la higiene moderna.

Yo entiendo que dichas autoridades debían acercarse a esa multitud que emplea su esfuerzo personal en labor tan estéril y decirles: venid con nosotros a la carretera de Cuenca a la Roda y paseo adyacente, y allí tendréis lo más esencial para la vida moderna, cual es tener construidas las calles que os han de poner en contacto directo con el tráfico rodado, que de día en día adquiere un desarrollo vertiginoso, jamás sospechado, y sin costaros nada, puesto que de la parte complementaria nosotros nos encargaremos porque nos sobran recursos para ello, empezando por expropiar los terrenos colindantes, amparándonos para ello en las leyes de expropiación forzosa por utilidad pública y casas baratas, y después ordenando a los técnicos que lo dividan en pequeñas parcelas a precios módicos y a plazos entre las clases más necesitadas de ese auxilio, dotándolos de agua, luz y alcantarillado.

Este sería un rasgo digno de aplauso y que figurase como ejemplo en la historia de la vida Urbana de esta ciudad, pero para ello se requiere que las autoridades locales estuviesen identificadas y dotadas de una voluntad de acero, y puesto a prueba, para vencer la apatía de unos, la indiferencia de otros y la resistencia pasiva y sistemática del elemento que defiende el ambiente de los intereses creados, etc., etc.

Y por último; yo creo que las autoridades locales deben tomar parte más activa en la extensión cultural de las clases menesterosas, si quieren que algún día se incorpore esta ciudad a los pueblos progresivos, valiéndose para ello de pasquines o folletos dando instrucciones y consejos que le hagan ver que defienden su salud, porque sin ella los individuos no reportamos a la sociedad el bien que la debemos; y para ello es necesario que las reglas de la higiene se observen escrupulosamente por los individuos, y las leyes para la sanidad pública figuren como primordiales y más rígidas de la sociedad.

Porque el pueblo, que no sabe defender su integridad física que no siente la obsesión constante de ampararla, que no se preocupa de disminuir las causas que ponen en peligro su moralidad, no podrá cumplir ninguno de sus ideales, ni siquiera es fácil que los sienta. Por eso vuelvo a repetir que el complemento de esto sería que el municipio tome la iniciativa de fundar un barrio Urbanizado al estilo moderno, aprovechando la parte de carretera inmediata a la población, y de ese modo no quedará convertido en una bella quimera el ideal de unos cuantos ilusos que soñamos con poseer una modesta y decorosa vivienda, a la par que económica, con lo más elemental que aconseja la higiene y salubridad pública: de no ser así, algunos puede que tengamos que proveernos de una modesta tienda de campaña para que no tengamos que echarnos nada en cara los del ejército expedicionario de Marruecos.

Nada más y gracias por todo, al mismo tiempo que pueden contar con la colaboración desinteresada, para todo aquello que redunde en beneficio de la vida Urbana en general, de este suyo affmo. s. s., q. l. m. e.,

JOSÉ MARTÍNEZ

Aparejador del catastro urbano de Cuenca

Se venden diez acclones del Banco de Cuenca. Razón en la Administración de este periódico.